

日経MJ 2019年3月25日付

## 米国・保護主義の根元

保護主義は、所得分配の問題に関わることが多い。

経済全体で見れば、貿易の自由化は好ましいことであつても、特定の地域、特定のグループが貿易で被害を受けるとき、その人たちは保護主義的な政策を求めることがある。そうした声はしばしば政治的な影響力をもち、貿易制限などの政策につながる。

米トランプ政権の貿易政策でも、この分配の問題が重要な意味を持つ。私たちが通常、米国から得る情報は、東部のインテリやカリフォルニアのビジネスパーク、あるいはジャーナリズムを通してである。そうした人たちは、総じてトランプ政権の保護主義的な貿易政策に対して批判的だ。しかし、前回の選挙でトランプ大統領を選んだ中西部「ラストベルト（さびつい工業地帯）」の人々の声を聞くと、エスタブリッシュメントの人たちの声とは随分違っている。

先日、米国の中西部の中心都市、シカゴに行く機会があった。そこでトランプ政権の鉄鋼や自動車の保護政策の話題になったとき、何人かの人が米国人の寿命が短くなっていることに触れた。米国人の平均寿命の

## 中西部の生活状況、直視を

低下について、ここで詳しい議論をする準備はない。ただ、印象に強く残ったのは、ラストベルトの経済的な苦境に陥っている人の生活の劣化との関連で、寿命の問題が話題になつたことだ。

ラストベルトの鉄鋼、機械、自動車などは、かつては米国の基幹産業だった。地域は栄え、住民は豊かさを享受した。ところが、日本や中国など海外からの輸入が急増すると、地域の経済状況は大きく変わった。

失業者がふれ、犯罪が増え、そして貧困の中での家庭が崩壊していく。1990年代にNAFTA（北米自由貿易協定）が締結されると、この地域の企業の多く

がメキシコに工場を移動させ、地域経済をさらに衰退させた。家庭や生活が崩壊し、貧困の中で苦しい生活が続けられた。平均寿命が短くなつてもおかしくはない。平均寿命の低下の度合いは別として、生活が大きく後退しているのは間違いないだろう。この点は研究者の問題提起もある。マサチューセッツ工科大学（MIT）のデイビッド・オーター教授

によると、ラストベルトでは、輸入制限によって一部の企業が復活したという話を聞く。これでは前回の選挙でトランプ大統領の当選を支えた構図に変化はないように見える。

国際貿易の利益を社会全般になることを示している。

（学習院大学国際社会科学部教授）